

## El «Reina Regente»

### Últimas noticias

El segundo comandante del *Reina Regente*, don Francisco Pérez Cuadrado, capitán de fragata, cesó, por haber cumplido el tiempo reglamentario, en su empleo el 15 de corriente, debiendo sustituirse en el puesto que ocupaba en el crucero al de igual empleo don Alberto Balseyro.

El señor Pérez Cuadrado tenía pensado pasar una larga temporada en Sevilla, al lado de su familia.

Llevaba treinta y tres años de servicio.

Telegramas particulares de San Fernando dicen que, reconocidos los bajos de «Las Aceiteras» y los otros inmediatos, no se ha encontrado el *Reina Regente*.

Dicen de Cullera que en el crucero *Reina Regente* iba un soldado vecino de dicha población, llamado Domingo Ortiz, el cual prestaba sus servicios en el *Pelayo*, y fue destinado al barco perdido, en el cual hacía su primer viaje.

De Conil han traído una gorra de oficial, un barril y varios maderos encontrados en la playa, y cuyos efectos se ha comprobado que no pertenecían al *Reina Regente*. La gorra se asemeja a las que usan los marinos ingleses.

Dícese que los efectos encontrados en la playa de Conil pertenecen a un buque mercante, que se supone naufragó en «Las Aceiteras».

Según datos de la Comandancia de Marina, desde 1873 se han perdido en dicho bajo 22 embarcaciones menores.

No se ha confirmado la noticia de haberse encontrado cadáveres en Conil.

Se han enviado lanchas a reconocer las inmediaciones del bajo «Las Aceiteras», ofreciéndose mil pesetas a la primera que encuentre vestigios indudables del crucero.

Ha zarpado para el mismo sitio el *Alfonso XII*, llevando buzos y arrastraderas para reconocer el fondo del mar.

En el barrio de la Concepción de Cartagena vivía casi la totalidad de los fogoneeros del *Reina Regente*; de Cartagena es casi toda la guarnición que llevaba el buque y la mayoría de la tripulación.

Un periódico de la localidad, *El Eco*, describe los siguientes cuadros:

«Un surgenito primero de infantería de marina, que llevaba un hermano en el buque naufragado, pasea su dolor del telégrafo a la redacción, de ésta a la capitania general. Desde hace una semana no tiene un momento de descanso; va en busca de una noticia que no llega nunca, de algo que le diga que ha sido de su hermano.

Desde el sitio donde escribimos estas líneas vemos una casa herméticamente cerrada. En ella vivía una familia feliz; pero llegaron las primeras noticias referentes al buque perdido, y sus moradores volaron en busca de nuevas. Hace siete días, y la casa permanece cerrada como una tumba. Y tumba es, porque en ella quedó enterrada la felicidad de una mujer y el porvenir de tres pequeños. El esposo y el padre traspasó el buque en que servía al que se supone naufragó, porque este último venía a Cartagena. El desdichado esperaba abrazar pronto a su familia, y hoy... ¡quién sabe! Dios puede hacer milagros.

«Cargado de hijos y con sueldo escaso, un humilde escribiente pidió el embarco, porque así gozaría de mayor sueldo. La desgracia lo llevó al *Reina Regente*, y en vez de proporcionar a sus infelices niños un pedazo de pan mayor, les ha legado días de luto y un porvenir de lágrimas y privaciones.»

El periódico *Las Noticias*, de Cartagena, pide que la consignación del *Reina Regente* se distribuya entre las familias de sus tripulantes.

Marinos de los más prácticos del Conil, han efectuado repetidos reconocimientos en el bajo las Aceiteras, sin obtener resultado alguno.

Carécese en aquella costa de datos demostrativos del naufragio del *Reina Regente*.

La *Época* publica una carta de Tánger diciendo que el comandante del *Reina Regente* quiso desembarcar la embajada marroquí en la noche del mismo día en que llegó a aquel puerto (sábado, 9), indicándole al intérprete Sr. Saavedra.

Sidi Brisha, cuando el intérprete le manifestó los propósitos del infortunado señor Sanz de Andino, se negó a desembarcar, por quererlo hacer al día siguiente, a fin de que sus paisanos vieran los honores que le tributaba el crucero.

Si el aplazamiento del desembarco, que impuso el embajador, el *Reina Regente* hubiera podido regresar a la patria, evitándose la catástrofe en que desapareció.

Los moros aseguran que el naufragio de tan hermoso barco es un castigo de Dios a

los españoles, por haberles obligado a pagar la indemnización.

Una persona que se hallaba a bordo del vapor *Dacia* en el aciago 10 de marzo escribe lo siguiente:

«Mientras el vapor proseguía las operaciones para pescar el cable de Canarias, cuando estábamos levantando una boya y teníamos un bote en el agua, con viento frescachón nos sorprendió de improviso un espantoso temporal a cosa del mediodía.

Una enorme ola nos arrebató uno de los mejores botes y una res vacuna que teníamos sobre cubierta, cayendo heridos cuatro marineros.

El resto de la tarde y de la noche fueron terribles.

Reinaba un tiempo huracanado del SO., y no podíamos hacer rumbo al Estrecho de Gibraltar, porque el viento nos impulsaba sobre el cabo de Trafalgar.

Tuvimos que estar aguantando, corriendo gran peligro, hasta que en la madrugada del 11 el viento cambió, y entonces, llevándolo a la popa, pudimos dirigirnos al Estrecho y encontrar refugio en la bahía de Algeciras, donde anclamos por la tarde.»

### Duelo por el «Reina Regente»

El Gobierno francés ha encargado a su embajador en Madrid que exprese al español sus sentimientos de profunda tristeza por la pérdida del *Reina Regente*, y la parte que toma, como toda la nación francesa, en el duelo de la nación española.

Todos los periódicos franceses publican sentidos artículos por la pérdida del crucero *Reina Regente*, expresando sus vivas simpatías por el pueblo español y la augusta persona que rige los destinos del mismo.

## La guerra de Oriente

Telegrafían de Lientsin que han llegado a la barra de Taku 4 buques japoneses de guerra, cuyo objeto es, a lo que se dice, detener a los buques que hagan el contrabando de guerra.

Dice un telegrama de Yokohama que el emperador del Japón saldrá en breve de Hiroshima para pasar una corta temporada en Kioto, sitio real que se encuentra en la orilla del lago Biwa, no volviendo después a aquel campamento.

El cañonero *Iatsuta* que estuvo detenido algún tiempo por orden de las autoridades inglesas en Aden, ha llegado ya a un puerto japonés.

El príncipe Komatzu, generalísimo de los ejércitos japoneses que operan en China ha establecido su cuartel general en Port-Arthur.

Telegrafían de Shanghai haberse averiguado ya que la expedición militar que al mando del capitán Yamada salió del Japón sin saberse su destino, se encuentra junto a las islas de Formosa y de los Pescadores de las que pretende apoderarse.

Dice un telegrama de Berlín que Wang-Chi-Cheng el delegado especial de China para felicitar al Tzar por su elevación al trono de Rusia ha llegado a aquella capital y se propone visitar Londres y París antes de regresar a Pekín.

Telegrafían de Hong-Kong, que a pesar de estar negociando la paz, siguen los japoneses bloqueando el importante puerto de Tamsui, situado en el Norte de la isla de Formosa.

Dice otro telegrama de Lientsin que reina en aquella ciudad la más viva inquietud a causa de los movimientos misteriosos de la escuadra japonesa en el golfo de Pe-chili.

Los cruceros rápidos de los japoneses han detenido, a pesar de sus protestas, a varios buques mercantes.

Los periódicos ingleses publican un telegrama de Nueva York asegurando que en las negociaciones entabladas para concertar la paz entre los dos grandes imperios del Extremo Oriente el Japón exigirá a la China una fuerte indemnización para los gastos de guerra, aceptando los títulos de la Deuda china, con objeto de evitar la acumulación en aquel país de capitales improductivos, y teniendo siempre a su disposición los intereses de aquella renta, pudiendo amortizar cuando le convenga los capitales que dichos títulos representan.

De Hong Kong telegrafían que los japoneses han establecido el bloqueo de Tamsui en la isla Formosa.

## El Tribunal Supremo de Justicia y la jurisdicción militar para la prensa

De un estudio muy completo que publica el *Heraldo* acerca de la prensa y la jurisdicción militar, resulta que en cuantos procesos se ha entablado competencia, el Tribunal Supremo ha fallado que no corresponde a la jurisdicción militar entender en los delitos cometidos por medio de la imprenta.

Los considerandos principales de estos fallos del Tribunal Supremo dicen:

«Que no es caso reservado a la jurisdicción de Guerra el del delito que persigue con arreglo al Código de justicia militar, porque, no obstante la generalidad con que se halla redactado el núm. 7.º, art. 7.º, que se aduce como de aplicación al presente, no se expresan en esa disposición señaladamente los delitos cometidos por medio de la imprenta, y dada la especialidad e importancia que revisten, correspondería hacerlo así a una ley de excepción y privilegio, que por su propia naturaleza no puede ser interpretada con un criterio extensivo; todo lo cual demuestra que en dicho artículo no se propuso el legislador comprender los mencionados delitos.

Que se confirma lo expuesto con lo que prescribe el citado Código en el núm. 7.º del artículo 13, donde se exime de su propia jurisdicción y sujeta a la ordinaria a los militares cuando cometen delitos de imprenta, siempre que estos no revistan carácter militar, y si los mismos militares, fuera de la condición establecida, serán siempre juzgados en tales delitos por la jurisdicción ordinaria, no responderá a ningún concepto de derecho, ni a los fines y objetos de la ley excepcional, comprender a personas que son extrañas a la jurisdicción de Guerra, desigualdad inadmisiblemente desaparece apreciando en su justo sentido los artículos citados.»

Precisamente dos de estos fallos fueron dictados con motivo de procesos instruidos contra *La Correspondencia Militar*.

El Tribunal Supremo no ha rectificado su jurisprudencia en caso alguno, y las fechas de sus sentencias comprenden ambas épocas políticas: la del Sr. Cánovas y la del Sr. Sagasta.

## La guerra en el Brasil

Cuando subió al poder el nuevo Presidente de la República del Brasil, dió un manifiesto que decía que su primer cuidado en cuanto estuviera constituido el Gabinete sería hacer las reformas económicas que de todo punto necesitaba aquella República y daría cuantos decretos a juicio suyo se necesitaran a fin de calmar la excitación de los ánimos y ver si de esta manera podía hacer que cesase la guerra que durante tantos meses ensangrentó las provincias de San Pablo y río Grande del Sud. Se dijo también que después de haber desaparecido del Gobierno el general Peixoto, que representaba en cierto modo el elemento militar, y que por lo mismo era mal visto por una parte de los habitantes del Brasil, dependían las armas los insurrectos de río Grande, puesto que ningún motivo serio les quedaba para continuar batiéndose contra sus hermanos a no ser que, como se dijo en alguna ocasión, aspiraran a dividir el suelo de la patria y a proclamar una República independiente con las dos grandes provincias del Sudoeste.

Poco tiempo después de haber hecho los diarios oficiales de la República esas declaraciones, añadiendo que podía considerarse terminada la era de disturbios que se inauguró con el mariscal Fonseca y continuó durante toda la presidencia del general Peixoto, avisaron los telegramas que los rebeldes de río Grande no sólo no habían depuesto las armas, sino que avanzando hacia el Este y librando combate con las tropas federales, habían derrotado a éstas ocasionándoles muchas bajas y haciéndole prisionero a su jefe. Ahora, hace pocos días, ha habido nuevos combates por el lado de San Pablo, en que han vencido de las tropas federales; pero sin embargo, de estas victorias no puede considerarse terminada la insurrección, como dijeron los primeros despachos telegráficos que a raíz de ellas envió a Europa el gobierno brasileño. Tanto es así que se anuncia una proclama del doctor Moraes a la nación, para pedirle un sacrificio de hombres y de dinero que le permita acabar de una vez con los rebeldes que están en armas contra su Gobierno.

En esa proclama se dice que los rebeldes no tienen ningún motivo fundado para persistir en su actitud, puesto que no tienen programa determinado ni se atreven a levantar bandera que simbolice sus aspiraciones. Si es verdad, dice el presidente de la República, que los mal aconsejados habitantes de río Grande del Sud piensan en proclamar la independencia de las provin-

cias occidentales, es deber de todo buen brasileño oponerse a esa tentativa criminal siquiera para hacerla abortar sea preciso gastar mucho oro y derramar mucha sangre. Para evitar una desmembración parecida, sostuvieron los Estados del Norte la guerra de sececión y después de ella han podido indemnizarse ampliamente, gracias a haber conservado la unidad de la patria, de todos los gastos que en aquella época hicieron. Así deben portarse los brasileños, y si acaso la insurrección de río Grande sólo obedece a móviles de bastarda ambición de algún caudillo que luche por el poder, forzoso también en que se castigue a los sostenedores de la guerra y que de una vez acabe esa lucha fratricida.

Es probable que comprendan todas las provincias que se mantienen leales al Gobierno de río de Janeiro, la conveniencia de acordar los subsidios que pide el doctor Moraes; pero lo que no es tan seguro es que con la rapidez que imagina el Presidente termine la guerra, ya que las distancias que han de recorrer las tropas son enormes é inmenso el campo de acción en que han de operar una vez que se hallen enfrente del enemigo.

## Varadura del «Reina Cristina»

### La varadura

El hermoso crucero *Reina Cristina*, el mejor de los buques de guerra de la escuadra de Filipinas, ha estado varado y a punto de perderse en el bajo Nicholson, a 90 millas de Iloilo, cuando llevaba a Mindanao al general Blanco y a su estado mayor.

La varadura ocurrió en la noche del 4 al 5 de Enero, y resultó el crucero con la proa metida y aprisionada en la piedra madreporica de que se forma el bajo, quedando el buque colgado sobre el banco y flotante la popa en un fondo de 90 metros, llegando la línea de agua al balcón del castillo de dicha popa.

### Trabajos de salvamento

No viéndose por las inmediaciones barco alguno para pedir auxilio, decidióse practicar con recursos propios las operaciones convenientes para procurar enmendar el barco y salir, a ser posible.

Al llevarlas a cabo ocurrieron varios dolorosos accidentes.

### Heridos

En una faena encomendada a llevar un ancla de proa hallábase el segundo comandante del barco, Sr. Robiou, dirigiendo personalmente la maniobra, y rompiéndose violentamente el calabrote, enredóse el cabo roto en una piqueta del citado jefe, causándole una herida y lanzándole con gran fuerza sobre un montón de cadenas, que le causaron además grandes contusiones en la cabeza.

Posteriormente ocurrió un hecho análogo, pero cuyas consecuencias fueron mucho más fatales. La rotura de otro grueso cable en el momento de su tensión máxima ocasionó la muerte instantánea de un marinero y heridas y contusiones más ó menos graves de diversos oficiales, clases y soldados.

### Hé aquí la relación de los heridos:

Capitán de fragata D. Enrique Robiou y Sierra, contusión en la pierna derecha y herida contusa en la región parietal del mismo lado; teniente de navío D. José Núñez Quijano, herida contusa en la pierna alfez de ídem D. Fernando Grand y Rodríguez, contusión en la pierna derecha y luxación del pie del mismo lado; guardiamarina D. Julio Suances y Carpegna, luxación del pie izquierdo; primer contra-maestre D. Ramón Grandal Pedreira, contusión del brazo derecho y contusión de la cabeza; segundo ídem D. Angel Lado Lovelos, contusión en el brazo derecho.

Artillero mar primera Juan Mosquera García, muy grave, falleció inmediatamente; ídem Bonifacio Pérez Díaz, contusión en el brazo izquierdo; cabo mar primera Angel García Sequeiro, herida sien, pronóstico reservado; ídem segunda Ramón Beloso Fuentes, contusión de la pierna derecha; cabo segundo infantería marina Antonio Serra Melchor, herida rodilla y cabeza; pronóstico reservado; soldado ídem Francisco López Canto, herida cabeza, pronóstico reservado; marinero de primera Sabino Miraflores Gamo, herida cabeza, pronóstico reservado; ídem segunda José Pérez González, hipo cabeza; pronóstico reservado; ídem Bias Beloso Tombo, cabeza, pronóstico reservado; ídem Francisco Cabangal Cabaña, id., id.; ídem José Orgalez Rodríguez, id., id.; ídem Faustino Naves Refogues, id., id.; ídem Antonio Varela Sabido, contusión en el brazo iz-

quierdo; idem Alberto Bas Furner, herida cabeza y lesiones viscerales, gravísimo, idem Luis Blanco Pinto, herida de la mano izquierda.

Expedición valerosa

Resultando infructuosos los trabajos que hacia la dotación, no había más remedio que pedir auxilio urgente si se quería salvar el barco con las 400 personas que iban á bordo.

El punto más próximo de donde podían solicitarse socorros era Iloilo, distante noventa millas, y para la travesía no se contaba más que con una lanchita de vapor; y aunque la mar se mantenía picada, el tiempo era bueno y nada acusaba la proximidad de un cambio brusco en él, se trataba de los mares del Sur, respetables en todas las Monzones y había que embarcar el estrecho de Iloilo, en que los mares encontrados y las fuertes corrientes hacen peligrosa la navegación para los barcos de poco porte. Júzguese si estos recelesos debían subir de punto, tratándose de una lanchita vapora microscópica, que trabaja con agua dulce y que no posee condición alguna que la ponga á cubierto de un golpe de mar insignificante.

En aquel casquito se embarcaron el alférez del navío D. José María Antelo y el guardia marina D. Victoriano Sánchez Barcáiztegui, quienes lograron llegar sanos y salvos á Iloilo. De este puerto salió inmediatamente el vapor mercante *Urano*, con cuyo auxilio se salvó el *Reina Cristina*, á quien llevó remolcado á Iloilo el *Urano*.

Apuntes etimológicos

I

Se ufanan los americanos de que Cristóbal Colón y Simón Bolívar son los únicos mortales que en la era cristiana han gozado de una gloria reservada solamente á personajes fabulosos, á pueblos primitivos ó á sus príncipes y caudillos: dar su nombre á naciones soberanas.

Esta singularidad puede comprobarse hojeando la Historia y la Geografía en busca del origen de los nombres de las principales naciones y países de todo el planeta.

EUROPA.—Nombre que le vino de la hija de Ajenor, rey de Francia y hermana de Cadmo.

España, del fenicio *Sefania* ó *Spania*, significa Septentrional, aunque se cree que puede venir también de *spaniaga*, abundante de conejos.

Francia, de los *Francos*, pueblo conquistador.

Bélgica, de *Belgae*, pueblo antiguo que le dió su nombre.

Italia, de *Italo*, hijo de Telegone, rey de Arcadia.

Inglaterra, de *Ingle* ó *Anglos*, pueblos de la baja Sajonia.

Irlanda modificación de *Erin* ó *hier*, que significa Occidente.

Escocia de una tribu llamada *Scotia*.

Portugal, corrupción de *Porto di Cale*, nombre de una población sobre el Duero que dió su nombre á todo el país.

Suecia, de las voces *Sictuna* ó *Suitheob*.

Noruega, que quiere decir *Camino del Norte*.

Rusia y Prusia, de las tribus eslavas *Russi* y *Prussi*.

Alemania, de las palabras *ale* y *man*, que significan «todos los hombres».

Suiza tomó su nombre del cantón *Suliz* ó *Scheuiz*.

Turquía, de los *Turcos* ó *Turcomanos*, voces que significan errante.

Dinamarca, de *Dam*, fundador de la monarquía, y de *mark*, confin ó país.

Austria, de las voces *Oster reich*, país del Este.

Holanda, de *holh*, hoyo, por lo bajo del país.

Grecia del nombre de una de las tribus helénicas, la de los *Grates* (*Graii* ó *Groeci*).

Polonia, de las voces *Pole* y *Polu*, que en eslavón significa «campiña», lugar propio para cazar.

Distracción de una reina

Tanto en Balmoral como en las demás residencias que habita, la reina Victoria se ocupa con preferencia de las cuestiones de Estado. Se levanta por lo regular muy temprano y trabaja durante toda la mañana. Todos los días antes de las diez, un tren especial lleva un correo gabinete, que es portador de despachos y toda clase de documentos que exigen su firma.

Después del mediodía, otro tren especial sale para Londres conduciendo otro correo gabinete, que lleva consigo los documentos que la reina ha visto y firmado.

Cuando el tiempo es bueno, y particularmente en verano, la reina Victoria prefiere trabajar al aire libre, y al efecto se ha mandado construir una pequeña casa portátil de cuatro metros de lado, que se coloca en el sitio que ella elige de antemano.

Unas especies de mamparas movibles permiten abrir ó cerrar las cuatro fachadas de la casita, según los deseos de la soberana. Mientras está trabajando, suele tener siempre á su lado uno de sus servido-



**D. MIGUEL TORRENS Y REUS**

**HA FALLECIDO**

*Después de recibidos los Santos Sacramentos*

(E. P. D.)

Sus afligidos hijos, hijas y demás parientes, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les suplican asistan al rosario que se rezará en la casa mortuoria (Sto. Domingo 28) á las cuatro de esta tarde, y acto seguido la conducción del cadáver, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

res escoceses que ha reemplazado al célebre John Brown.

A media tarde acostumbra á dar un paseo en carruaje descubierto, y como le gusta extraordinariamente que el coche sea arrastrado al galope, se sitúan de trecho en trecho en el camino que se propone recorrer, tiros de magníficos caballos que se relevan cada media hora.

La agitación en Cuba

El *Liberal* publica una interesante carta de Nueva York, de la que cortamos los siguientes párrafos:

«Sorprende cómo ha podido embarcarse tanto material de guerra para Cuba con destino á los filibusteros, sin que las autoridades españolas de la isla lo advirtiesen. Parece que los conspiradores de por acá han enviado las armas en barcos pescadores, que las tomaban en las costas de la Florida y las desembarcaban en las de Cuba. Los contrabandistas verificaban el tráfico ilícito, tan abiertamente, que en más de una ocasión los buques del resguardo los han sorprendido en las aguas jurisdiccionales de los Estados Unidos sin documentos. Una vez se les impuso á los pescadores apesados una fuerte multa y la pagaron inmediatamente en oro.

Ocupándose de los rumores y versiones que á todas horas y desde hace algún tiempo corren por la República norteamericana, donde se habla frecuentemente de la tiranía española en Cuba, nada menos, escribe el mismo correspondiente:

«Sorprende sobremanera que, directa ó indirectamente, los representantes de España en los Estados Unidos no desmintan tantos juicios exagerados é injustos como publica diariamente esta Prensa, respecto á las cosas de Cuba, y «que sólo sirven para crear animosidades contra los españoles». La propaganda de los periódicos neoyorkinos hace mucho daño á la causa española en América, y en estas circunstancias no debería dejarse sin rectificación. También publica la Prensa telegramas de origen revolucionario, emanados de Cuba, «que no se comprende como se permite su transmisión».

También se habla en la carta de una entrevista celebrada el día 8, del correspondiente del *Heraldo*, de Nueva York, en la Habana, con el cónsul de los Estados Unidos en la capital de Cuba, y que demuestra bien á las claras que dicho funcionario se ha arrogado atribuciones que sólo serían permitidas á un representante diplomático.

En el *New York Herald* llegado hoy leemos una noticia importante, relativa al incidente del *Alliance*. Según un despacho dirigido desde la Habana á aquel periódico, el citado buque llevaba 25,000 rifles, y varios de sus pasajeros desembarcaron en Cuba la noche antes del suceso que ha dado lugar á las reclamaciones.

Otro despacho, de Cayo Hueso, anuncia que el crucero español *Infanta Isabel* disparó contra el bergantín *Irene*, pues se creía que llevaba una expedición filibustera á Cuba.

Respecto al curso de la insurrección, el diario neo-yorkino dice que las tropas han dispersado á 800 insurrectos en Conto del Cristo y que se teme que salga de su inacción la partida de Matanzas, fuerte de 2,000 hombres y provista de gran cantidad de armas y municiones.

Los filibusteros de Cayo Hueso parece que están muy ufanos con el desarrollo que ha tomado el movimiento y creen que la suerte de las armas no ha sido tan favorable á las tropas, como lo han indicado los despachos.

Claro está que hay que tener en cuenta el origen de estas noticias.»

Cuentos ajenos

Viaje sentimental

Al salir el tren de la estación de Sisterona, notó el pintor Felipe Capdenave que todos los viajeros de coche de segunda clase habían bajado á excepción de una hermosa joven que ocupaba el rincón opuesto al suyo.

La viajera tendría unos veinticuatro años y era una mujer fresca, sana y bastante hermosa.

Mientras el pintor la examinaba con curiosidad, vió que sacaba de su saco de viaje un panecillo y se mostraba contrariada por no disponer de otras provisiones.

Felipe le ofreció entonces unas pastillas de chocolate y le dijo:

—Señora... ó señorita...

—Señorita—contestó la joven un tanto sorprendida.

—Pues bien, tengo el gusto de obsequiarla con estas pastillas, en reemplazo de las que usted, sin duda, habrá olvidado.

La viajera aceptó la oferta, dió las gracias al pintor y le ofreció la mitad de su panecillo. Los dos se pusieron á comer, mientras el tren cruzaba el valle de Buech.

El frugal desayuno había roto el hielo. Felipe Capdenave, á fin de ganar la confianza de su compañera de viaje, le puso al corriente de su edad, de su profesión y de sus asuntos. Venía de San Rafael y se dirigía á Grenoble, llamado para hacer unos cuantos retratos.

—¿Con que es usted pintor?—dijo la joven.

—Sí, señorita... ¿Cómo se llama usted?

—Luisa.

—Hermoso nombre. Pues bien, Luisa, si tan sólo se detuviera usted dos días en Grenoble, le haría á usted un soberbio retrato.

—Muchas gracias; pero no voy tan lejos, pues me dirijo á Monestier.

Luisa se mostró desde aquel momento más expansiva y contó su historia á su compañero.

Era institutriz en Aix, al servicio de la familia de un magistrado. Huérfana de padre y madre, no tenía más parientes que un tío y una tía residentes en Monestier, los cuales se habían metido en la cabeza casarla con un acomodado comerciante de la población, un viudo sin hijos, llamado Mr. Lechaudel. Luisa aprovechaba sus vacaciones de Navidad para visitar á sus parientes y encontrarse en su casa con Mr. Lechaudel, á quien solo concia fotográficamente.

—Es un viejo para mí—decía Luisa á Felipe Capdenave—y su físico no es muy recomendable. Pero estoy tan harta de vivir en casa ajena, que por poco que me plazca Mr. Lechaudel, no tendré inconveniente en darle mano de esposa.

El relato de la institutriz promovió en el pintor el deseo de suplantar al desconocido pretendiente de su compañera de viaje.

—No es posible, Luisa—exclamó de pronto Capdenave—que se condene usted á casarse con un tendero viejo y feo, y á sepultarse en una miserable aldea. Una mujer tan hermosa como usted no tiene derecho á sacrificarse de ese modo. Por consiguiente, le suplico á usted que no cometa semejante tontería.

Para corroborar esta intimación, apoderóse Felipe de las manos de la institutriz, la cual las retiró presurosa, al notar que su acompañante trataba de besarlas, haciendo caso omiso de las consideraciones debidas á una mujer que viajaba sola.

Capdenave se sentó á su lado é hizo ademán de abrazarla.

—Repórtese usted, caballero—dijo Luisa..

—¿Si alguien nos viera!...

—¿Quien? ¿Los pájaros que vagan por el aire? No se ocupe usted de ellos y déjese usted amar.

A los pocos instantes detúvose el tren ante una estación:

—¡Clelles! ¡Clelles!—gritaron varias voces.

—Pronto vamos á llegar á Monestier... ¡Por Dios, déjeme usted en paz!—exclamó la joven.

—¿Qué tengo yo que ver con Monestier—repuso el pintor apasionadamente.—La amo á usted con delirio y estoy resuelto á no separarme de su lado. Usted prosigue conmigo el viaje.

—Pero ¿se ha vuelto usted loco?

Marchaba el tren á todo vapor. Luisa se levantó y se asomó á la portezuela, desde la cual divisó á lo lejos el pueblo á donde á se dirigía, y luego la estación.

—¡Ahí están mis tíos—dijo la institutriz—y el individuo que les acompaña debe ser Mr. Lechaudel.

—¿No es posible!—exclamó Capdenave, separando bruscamente de su sitio á Luisa.—Ese hombre es demasiado feo para que pueda ser su esposo.

Con un rápido movimiento levantó el cristal y se colocó resueltamente ante la portezuela, que ocupó con sus robustos hombros.

—No—repuso—no permitiré que sea usted víctima de ese bárbaro. La amo á usted y quiero que me siga.

El tren llegó á Monestier, y la institutriz, creyendo que se trataba de una broma, se entretiene en recoger de la redecilla á su maleta y su paraguas.

—Vamos, caballero, hágame usted el favor de abrirme la portezuela.

—No puedo complacerla á usted, Luisa de mi vida.

En el adén se oían las voces de los tíos, que llamaban á la institutriz. En vano recorrían los infelices la hilera de coches puesto que el voluminoso cuerpo de Capdenave les impedía ver á su sobrina.

—Me andan buscando, me llaman—murmuraba Luisa, llena de angustia.—Está usted cometiendo una indignidad, caballero. Hágame usted el favor de abrirme la portezuela.

Oyóse el silbido de la locomotora, partió el

tren y no tardó en desaparecer la estación de Monastier.

Cansada de aquella lucha inútil, la institutriz cayó rendida en su asiento.

—Ha sido usted muy cruel conmigo—murmuró Luisa—y me es usted un ser aborrecible.

Capdenave trató de consolarla, prodigándole todo género de cariñosas frases; pero permaneció en su actitud de protesta, sin contestar á su audaz compañero.

En Vizille entran en el coche varios viajeros, y Capdenave se vió precisado á contener sus amorosos impetus.

Condenado el pintor al silencio, comenzó á reflexionar acerca de las consecuencias de su hazaña y de las responsabilidades que acababa de contraer.

Ni la institutriz ni su acompañante volvieron á dirigirse la palabra, y cuando el tren llegó á Grenoble, el pintor ayudó á bajar á la joven y se apoderó de su maleta.

Luisa, llena de asombro, le seguía con la docilidad de un animal asustado é inconsciente.

Capdenave se dirigió á una posada inmediata á la estación, y cuando se vió entre cuatro paredes con el pintor, se desplomó en una silla, y, presa de una crisis nerviosa, se echó á llorar desesperadamente.

Felipe se sorprendió al ver la situación de la institutriz y trató de calmarla con sus caricias.

—Déjeme usted en paz. Es usted un infame—decía la pobre Luisa.—Me ha causado usted un perjuicio inmenso. Mis parientes, alarmados con razón, irán á Aix y todo se descubrirá. Mi deshonra es segura, perderé mi plaza de institutriz y la proporción de casarme con Lechaudel.

—¿Tiene razón!—pensaba Capdenave.—Me he conducido como un infame!

Después de un momento de silencio, exclamó:

—Perdóneme usted, Luisa: voy á acompañarla ahora mismo á la estación para que salga usted en el primer tren que pase para Monestier. Diga usted á sus parientes que se durmió en el coche y que se despertó al llegar á Grenoble. He cometido una locura, pero soy un hombre honrado y leal.

Acto continuo la acompañó á la estación, donde en aquel momento iba á salir un tren para Monestier.

Capdenave tomó un billete para la institutriz, á la que colocó en un coche, con algunas provisiones de boca.

Luisa se había tranquilizado por completo y se despidió afectuosamente de su amigo.

Capdenave veía alejarse el tren con melancolía, y dijo para sí:

—¡Indudablemente se casará con Mr. Lechaudel! ¡que lástima de criatura!

ANDRÉS THEURIET.

Noticias

Con el propósito de robarles, han sido asesinados en Méjico, por sus criados, dos caballeros ingleses llamados C. J. Hammetford y Edward Kemble.

El Gran Jurado de Nueva Orleans ha acusado ante la Audiencia de lo criminal á 28 individuos complicados en los asesinatos cometidos durante los motines entre trabajadores del muelle, ocurridos recientemente por cuestiones de raza en aquella ciudad.

Telegrafian de Roma que el emperador de Alemania cree que el anunciado enlace matrimonial del duque de Aosta con princesa Elena de Orleans mejorará probablemente mucho las relaciones entre Francia é Italia y por consiguiente las existentes entre Francia y Alemania.

Dice un telegrama de Mónaco que las dotaciones de los buques que forman las escuadras francesa é inglesa, surtas actualmente en aquellas aguas, celebraron juntas una brillantísima fiesta.

Antes de empezar el baile confirió el príncipe Alberto el Gran Cordón de la Orden de San Carlos al vicealmirante Jaille, comandante en jefe de la escuadra francesa.

Entre los concurrentes veíanse al príncipe Enrique de Ballemerg, yerno de la reina Victoria, los almirantes, jefes y oficiales de las escuadras francesa é inglesa, el gobernador de Niza y el comandante general de la guarnición del distrito.

Ya se ha terminado la colocación de toda la artillería que debe llevar á bordo el crucero *Alfonso XIII*, el cual se encuentra en el Ferrol actualmente.

Este buque de guerra monta 4 cañones Honoria de 20 centímetros, siete de doce, ocho ametralladoras y cinco tubos lanzatorpedos.

Un día de estos llegarán á Barcelona 4 mil fusiles Mauser, del modelo español procedentes de San Sebastián.

Estas armas serán enviadas á Cuba ó Filipinas.

En el último Consistorio no ha sido preconizado ningún obispo español. Las sedes vacantes en la Península son dos: la de Calahorra y la Calzada, y la de Orense.

En breve deben llegar de San Sebastián 4,000 fusiles Mauser de los 6,000 que condujo de Alemania el vapor *Ciscar*.

Por la primera vez en su vida, los luchadores ó boxeadores turcos del Sultán, abandonarán la Sublime-Puerta para ir á París donde se proponen luchar con los principales campeones europeos.

Si los luchadores favoritos del Sultán no tienen la suerte de salir victoriosos y de-

rotar á todos sus contrincentes, no podrán regresar á Turquía, bajo pena de ser decapitados.

Y luego habrá quien murmure en Francia de nuestras corridas de toros, y quien pretenda que el Africa empieza en los Pirineos! Si esto no es barbarie, que venga Dios y lo vea.

Dicen de Valencia que en los huertos de la Ribera del Júcar han ocasionado grandes daños á la naranja las últimas heladas, y por este motivo los precios á que se ha venido esta fruta han variado mucho. En Carcagente se ha pagado á once reales la arroba de naranja no helada, cotizándose hasta dos reales la que no ha podido resistir los rigores de la temperatura.

En la venta del arroz se nota alguna tendencia á que los precios mejoren. El bombeta se cotiza á 25'50 pesetas en Alcira, á 24'50 en Alberique y á 24 en Sueca.

Es costumbre tradicional en Valencia, comenzar la incubación del gusano de seda el día de San José.

Con este motivo reinaba otros años entre los sericultores gran movimiento al llegar esta época, pero á causa de los desastres experimentados en las dos campañas anteriores, y en atención á que este año subsisten las mismas causas, más la agravante de la gran baja que han experimentado los cambios, es de presumir que se dediquen pocos á la cría del gusano, y por lo tanto, la cosecha próxima sea en aquella provincia de poca consideración.

La división francesa del Atlántico, bajo las órdenes del almirante Fournier, llegó el jueves á la Habana.

Ha causado el mejor efecto en toda aquella isla la llegada de la referida escuadra.

Continúan á la orden del día los inventos extraños.

Un prójimo, que por lo visto debe de ser un sabio, ha presentado á la Academia de Ciencias de París, una memoria en la que pretende haber encontrado un medio de enganchar á los globos aves de potentes alas, que se encargarían de elevar y conducir en la dirección que se quiera los mongolfiers.

Dícese que acaso se aplacen hasta Diciembre las elecciones municipales.

De Colonia telegrafían los detalles de la explosión ocurrida en Keeken á bordo de una barca anclada en el Rhin y cargada de dinamita.

Keeken, está situada en la frontera de Holanda, en cuyo punto había siete barcas cargadas de dicha materia explosiva. Una de ellas fué la que explotó, incendiando á otra de las que se hallaban más cercanas.

La explosión fué tan enorme que muchas casas de la población cayeron desplomadas, hundiéndose otras de las afueras y cercanías.

En Cleves, situada á ocho kilómetros de distancia, rompiéronse los cristales y abriéronse impetuosamente las puertas y ventanas de las casas por efecto de la explosión, produciendo bastantes desperfectos.

En Minslaken la explosión produjo el efecto de un temblor de tierra, repitiéndose las sacudidas de segundo en segundo, rompiendo puertas y ventanas y causando gran espanto en la población.

Se desconoce aun el número de desgracias personales.

Créese que hay de 15 á 25 muertos.

Las viudas de Dresde no merecen que se les dé, de ahora en adelante, el calificativo de tristes, á juzgar por las fiestas con que han solemnizado la inauguración de la Sociedad de las viudas, que se acaba de fundar en la capital sajona.

Aquellas respetables señoras han invitado á sus parientes y amigos á una gran soirée, en la que se ha cantado y se ha bailado hasta hora bastante avanzada de la mañana.

Por lo que se ve, la viudez es bastante llevadera en Dresde, y tal vez las damas que han perdido á sus esposos hayan fundado su Club para tener ocasión de recordar sus juveniles años.

Un diario inglés, dá la siguiente receta para limpiar los objetos de oro: Se disuelve un poco de amoníaco en una jicara de agua; se frota suave la joya con un cepillo impregnado de dicho líquido, y se deja secar entre una capa de serrín.

El desarrollo adquirido por la marina mercante del mundo en el espacio comprendido desde 1840 á 1892, es decir, en poco más de medio siglo, es verdaderamente asombroso.

En el primero de dichos años el tonelaje nominal era de 9.380.000 toneladas. En 1892 ascendió á la cifra de 22.900.000.

Las diversas naciones del mundo, según la importancia de su marina mercante, pueden clasificarse en el siguiente orden:

Inglaterra, Suecia y Noruega, Alemania, Francia, España, América, Italia y Rusia.

Los barcos de vela se han sustituido por los de vapor en cuatro millones de toneladas, no representando los primeros más que un quinto del total.

Según el Bureau Veritas, que no lleva cuenta más que de los vapores de más de



SEGUNDO ANIVERSARIO  
de  
**Don Baltasar Cortés y Valleriola**  
falleció el 29 de Marzo de 1893  
(E. P. D.)

Todas las misas que se celebrarán el viernes, de las seis á las doce de la mañana, en la capilla de San José de la parroquial iglesia de Santa Eulalia, serán en sufragio del alma del finado.

Su familia al suplicar á los amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones, les ruega la asistencia y les agradece el obsequio y honra que con ella le dispensarán.

184

100 toneladas y de los veleros de más de 50, existían en 1892 40.385 navios, con 19.501.000 toneladas y 705.000 marineros.

### Crónica Local

Esta madrugada ha llegado el vapor-correo Comercio, procedente de la vecina isla, siendo portador de 12 pasajeros, carga y la correspondencia pública.

A las nueve y cuarto lo ha efectuado el vapor Isleño, correo de Barcelona.

Esta mañana, á las diez, no había recibido contestación alguna el señor Guzmán al telegrama que dirigió el domingo al Ministro de la Gobernación, presentando la dimisión de su cargo.

Todo el día de ayer se fantaseó mucho respecto de este particular.

Se aseguraba que ayer vendrían órdenes de Madrid para que el señor Guzmán entregara el mando al señor Massanet; lo propio se dijo del señor Cuschieri y hasta llegó á sonar con insistencia el nombre de un elevado militar.

Todo resultó humo de paja.

Esta noche ha fallecido, víctima de penosa enfermedad, el laborioso industrial D. Miguel Torrens dueño del acreditado taller de Zapatería de la calle de Santo Domingo.

Déle Dios la paz de los justos, y reciban sus hijos nuestro pésame por esa irrepable pérdida.

Ayer se encargaron de la Alcaldía de esta capital el Sr. Santandreu, y de la Secretaría del Ayuntamiento el Sr. Roca.

A las primeras horas de la tarde entró ayer en fondeadero el vapor-correo Unión, precedente de Alicante y con escala en Ibiza, trayendo de ambos puntos, valija, carga general y pasaje.

Leemos en un periódico de Barcelona, que el capitán general de Cataluña nuestro paisano D. Valeriano Weyler continuará en su puesto por gozar de la confianza del nuevo Gobierno.

El presidente del Colegio Médico-farmacéutico ha tenido la galantería de invitarnos á la sesión literaria que se celebrará el día 29 de los corrientes á las 7 de la noche, y en la que el socio de número D. Pedro Jaume Matas disertará sobre el tema: *El modernismo en Terapéutica*.

Nada hay definitivo respecto de si se abrirá nuestro Teatro Principal, la próxima temporada de primavera.

A hora de itinerario salió ayer tarde el vapor-correo Cataluña haciendo rumbo á Barcelona.

Incidentes.

En la calle de Palacio le dió un accidente á una señora y fué necesario auxiliarla y acompañarla á su casa después que hubo recobrado el sentido.

Un trabajador que se ocupaba en unas obras de desmonte cerca la carretera de Lluchmayor, fué víctima de la explosión de un barreno, por haber cometido la imprudencia de acercarse para ver si la mecha se había apagado. Fué tal el destrozo que le causó la explosión en el brazo derecho que hubo necesidad de amputárselo enseguida.

Una niña que quiso apearse del estribo de un carruaje cerca del Borne, dió tal batacazo que se produjo una herida en el parietal; y al verlo su madre le dió un accidente que le duró largo rato. Ambas fueron asistidas convenientemente en la farmacia del Sr. Valenzuela y después acompañadas á su casa.

Desde el domingo está en Capuchinos, donde pasará 15 días de reclusión que le ha impuesto el Sr. Gobernador, un individuo que por sus hechos y antecedentes se ha hecho acreedor á esa determinación.

La Última Hora asegura que sueñan los nombres de los Sres. Gamarra y Ferrá para candidatos y concejales por el 4.º distrito, en las próximas elecciones, presentado el primero por el partido fusionista y el segundo por el conservador.

También hemos oído nosotros sonar los nombres de los Sres. Font y Monteros y Morey (D. Jaime) entre otros candidatos del partido republicano.

En cumplimiento de lo dispuesto en el art. 3.º del Reglamento de 10 Abril de 1872, en los 15 primeros días del próximo mes de Mayo, tendrán lugar en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á secretarios de juzgados municipales que reúnan las condiciones señaladas en el art. 474 de la ley provisional sobre organización del poder judicial.

Los que deseen sufrir dicho examen presentaran en Secretaría las correspondientes solicitudes, debidamente documentadas dirigidas al Ilustrísimo señor Presidente, en el término de 20 días, contados desde ayer.

Se ha dispuesto, dicen varios colegas, que el general de división don José March y García, hermano de D. Emilio, actual gobernador militar de esta isla, cese, por pase á otro destino, en el cargo de comandante general de la primera división del tercer cuerpo de ejército.

Habiendo renunciado los interesados los derechos adquiridos á los registros titulados *Viento, Granizo Diluvio y San Pedro*, situados los tres primeros en el término municipal de Puigpuñet y el último en el de Siueu se ha declarado franco y registrable el terreno que cada uno ellos comprende.

En la iglesia de PP. Agustinos celebró anteayer su primera misa el joven reverendo P. Fr. Arturo Cano, de la orden agustiniana, residente en esta ciudad. Se cantó la misa de Gounod y predicó el padre Restituto del Val.

A tan solemne acto asistió numerosa concurrencia de fieles.

La guardia civil de Puigpuñet sorprendió el domingo á doce individuos mientras jugaban á los prohibidos.

Los puso á disposición de la autoridad judicial, para que les aplique el premio que se merecen.

Aprobado el expediente de la mina de lignito titulada *Salvador* sita en el término municipal de Puigpuñet, he dispuesto hacerlo público por medio del Boletín Oficial, para que si en el término de treinta días no es apelada esta providencia se espida el correspondiente título de propiedad.

De El Liberal Palmesano de ayer:

«En el casino liberal «La Peña» reunióse anoche gran número de nuestros correligionarios con objeto de cambiar impresiones y resolver acerca de la marcha que ahora, desde la oposición, ha de seguir en Mallorca nuestro partido.

»En la reunión, que fué numerosa y escogida, reinó la mayor cordialidad y el entusiasmo más completo, acordándose la defensa absoluta de nuestro derecho por todos los medios licitos y correctos cuya utilización haga precisa la actitud del adversario.

»El alcalde de Palma señor Santandreu dió cuenta de las gestiones realizadas en Madrid por la comisión del Ayuntamiento, así como del éxito obtenido en cada asunto y del apoyo franco, incondicional, que á aquélla prestaron siempre nuestro jefe ilustre el Sr. Maura y el senador del reino don Manuel Salas.

»Por aclamación se dió á los señores Santandreu y Roca un expresivo voto de gracias acordándose asimismo significar el agradecimiento de todos al ex-ministro de Gracia y Justicia y al antes nombrado senador.

»Extendiéronse á to seguido los telegramas y se dió por terminada la reunión, cuyas aspiraciones pueden sintetizarse en estas líneas: el engrandecimiento del partido liberal de Mallorca y la prosperidad del país.»

Dice ayer Las Baleares:

«Anoche en el Casino Conservador hubo sus dimes y diretes llegando á las manos, y resultando uno de los contendientes con una herida en la cabeza que le fué curada en la secretaría de la Sociedad.

»Los Sres. Massanet, Puigdorfil y Rius hicieron loables esfuerzos para calmar los ánimos hartos exaltados.

»El herido D. Juan Bauzá sigue hoy en buen estado.»

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer el siguiente:

Entradas:	6	varones	1	hembras.
Salidas:	2	»	1	»
Fallecidos:			1	»

**Siempre produce magníficos resultados**  
(Desconfiar de las imitaciones)

Certifico: Haber usado en la enfermería de mi cargo la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en todas aquellas enfermedades cuya causa depende de una *anemia general* ó una *diátesis especial*, en particular en la *tuberculosis* y *escrofulismo*, habiendo obtenido magníficos resultados.

Y para que conste libro el presente en Palma de Mallorca á 22 de junio de 1886.  
Dr. JUAN L. BEAUS.

JABON DE HIEL DE VACA

Este jabón, importado directamente de América es el que mejor pueden usar las personas delicadas y finas de ambos sexos; pues está fabricado para refrescar del calor en la Isla de Cuba. Este hecho sería su mejor garantía, sino lo fuese el nombre, tan conocido ya en España, de sus fabricantes los perfumistas Sres.

CRUSELLAS Hno. y C.ª. HABANA.

**El gran específico** contra todas las afecciones del Hígado. La Podofilina y la Leptandrina, sustancias puramente vegetales, que forman los principales elementos de la composición, de las afamadas Píldoras de Bristol. Poseen todas las buenas cualidades del mercurio en las enfermedades del hígado, sin producir ninguno de sus desagradables y perjudiciales efectos. Bajo su poderosa y saludable acción desaparecen en breve todos los desarreglos biliosos, dolores del costado, ictericia, mareos, y en suma, todos los dolores, enfermedades y achaques que reconocen su origen en el hígado. 25

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C.ª, Barcelona.

**Regaliz Pectoral L.B.**

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Debe exigirse La Marca L. B. en rojo, en la faja que rodea la caja. Fabrica en Bayona: L. LE BEUF.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
San Sisto III papa.

CULTOS SAGRADOS  
Mañana 28

En Santa Eulalia, continúan cuarenta horas costeadas por las Asociación; exposición á las seis de la mañana; á las diez horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro y por la noche, continuación del septenario de la Virgen de la Soledad con sermón que dirá D. José Bens, Pbro. y la reserva.

En Montesión, por la noche, el Rvdo. P. Ma

Fiano Ripol, S. J. dará una conferencia exclusivamente para caballeros.

Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

**Sección Comercial**

ULTIMAS COTIZACIONES		
VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear . . . . .	95'	
Cambio Mallorca . . . . .	50'	
Fomento Agrícola . . . . .	62'	
Ferro-Carriles de Mall. . . . .	53'	
Alumbrado por Gas . . . . .	115'	
Salinas de Ibiza . . . . .		
La General Mallorquina . . . . .	70'	
Bonos Municipales . . . . .	30'	
La Isla Marítima . . . . .	51'	
Banco de Sóller . . . . .		
VALORES PÚBLICOS		
4 p. 8 int. perpétuo . . . . .	73'95	
4 p. 8 amortizable . . . . .	82'60	
Cubas (86) . . . . .	107'60	
Banco de España . . . . .	384'75	
Tabacos . . . . .	189'	
Libras . . . . .	27'05	
Francos . . . . .	7'35	
4 p. 8 interior . . . . .	73'95	
4 p. 8 exterior . . . . .	83'42	
4 p. 8 amort. . . . .		
Cubas (86) . . . . .	107'87	
Coloniales . . . . .		
Norte de España . . . . .	26'45	
Francia . . . . .	24'	
Madrid . . . . .	74'15	
París . . . . .	78'09	
Renta francesa . . . . .	102'62	
Londres . . . . .		

**VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PI**

AYER 26 DE MARZO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera despejada y neblinosa por los bajos del mar; horizontes claros; viento S.O. muy frescachón y la mar con arrastre del S. y cabrillada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera brumosa horizontes claros; viento O.S.O. galeno y la mar con bajo oleaje del S.O. y picada del viento.

Entradas: El pailebot 2ª Dolores y el vapor correo Unión.

Salidas: El vapor-correo Cataluña.

Queda a la vista ganando la altamar por el O. el vapor Cataluña.

HOY 27

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera brumosa y con arboles por el N.E., ha aparecido un parhelio al S. del sol; horizontes claros; viento nulo y la mar con arrastre del S. y blanca.

Entradas: El vapor-correo Comercio.

Salidas: Ninguna.

Recala del O. el vapor-correo Isleño.

**Sección Oficial**

Extracto del Boletín Oficial número 4 893. Gobierno civil.—Convocatoria de la Diputación para las sesiones del segundo semestre. Aprobación del presupuesto carcelario del partido de Inca.

Anuncio de subasta para contratar la construcción de un faro en el puerto de San Antonio de Ibiza.

Comisión provincial.—Nota de precios á que han de abonarse los suministros hechos en el mes actual.

Distrito forestal.—Subasta de piedra procedente de la Comuna de Caimari.

Hacienda.—Anuncio sobre el vencimiento en 1.º de Abril del trimestre de deuda interior y exterior.

Subasta de un caballo, carro y guarniciones procedentes de contrabando.

Ayuntamiento.—Los de Palma y Algaida publican extractos de acuerdos adoptados.

Los de Palma y Sansellas insertan cuentas del segundo trimestre.

Juzgados.—El de Palma emplaza á Matias Moll; y cita como testigo á Pedro Beltran Font.

El de Inca declara la presunción de muerte de Jaime Rotger Cerdá.

Marina.—Anuncia que el 1.º de Abril comienza á funcionar el semáforo de Bajoli en Menorca.

Administración militar.—Edicto llamando postores para adquirir artículos de consumo en Mahón.

Ferro-carriles de Mallorca.—Balance en 31 Diciembre.

De la Gaceta.—Real orden aprobando liquidación de abonares á licenciados de Ultramar.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

**El 1.º peninsular.—Ovación.**

Madrid 26 á las 5 t.

Ha llegado á Habana el primer batallón peninsular, que se organizó en Madrid.

Las tropas fueron recibidas con gran entusiasmo y con aclamaciones que no cesaron durante el desfile por las calles de la Habana.

Se confirma la noticia que telegrafíe asegurando que se enviarán 6.000 hombres más á Cuba.

**El «Reina Regente»**

Madrid 26 á las 7'10 n.

El ministro de Marina ha nombrado una comisión que presidirá el señor Villamil para que se trasladen á Cádiz con objeto de tratar de recons-

tituir el naufragio del *Reina Regente* y de instruir expediente en averiguación de los motivos que pudieran hacer que el crucero se peadiera.

De las indagaciones de la comisión se decidirá la declaración oficial de la pérdida del buque, que se espera en muchas ciudades para celebrar exequias en sufragio del alma de los tripulantes.

**Los presupuestos.—Un crédito.—Buzos de fiesta.**

Madrid 26 á las 8'30 n.

La comisión de presupuestos ha aprobado el articulado, de conformidad con el pensamiento del anterior gobierno, retirando tan solo la autorización para las demarcaciones judiciales.

El Consejo de ministros ha aprobado el suplemento de crédito para el Ministerio de Hacienda con aplicación al pago de un cupón de la deuda amortizable.

Ha acordado también el consejo enviar á las fiestas del Báltico, para que representen á España, el acorazado *Pelago*, crucero *Maria Teresa* y un caza-torpederos.

Los demás acuerdos no han revestido importancia.

**El canje de la moneda**

Madrid 26 á las 9'10 n.

El nuevo ministro de Ultramar señor Castellano, está decidido á solucionar brevemente el asunto del canje de la moneda mejicana.

Para este objeto ha circularo invitaciones para la comisión gestora á fin de conocer cuales son sus pretensiones y oír los razonamientos en que se apoyan.

El Sr. Castellano reserva su opinión sobre el asunto.

**Reanudación.—El gobierno.**

Madrid 26 á las 9'20 n.

Mañana se reanudarán definitivamente las sesiones de las Cámaras.

El Sr. Azcárate suscitará, en el Congreso, el debate político con motivo de la pasada crisis.

El Gobierno se presentará sucesivamente al Senado y al Congreso.

**Un artículo de Silvela.—Comentarios.**

Madrid 27 á las 2 m.

El *Tiempo* publicará hoy un artículo del Sr. Silvela, contestando á los comentarios hechos por algunos elementos ministeriales acerca del discurso que pronunció en la reunión de silvelistas.

El Sr. Silvela afirma que las declaraciones que en aquel acto dedicó á expresar su apoyo al actual Gobierno las hizo únicamente inspirado por su patriotismo, que al de ningún partido cede, y por su respeto acendradísimo al Trono.

De la actitud en que se coloca el Sr. Silvela se deduce, de cada día con más firmeza de convicción, que se han ahondado mucho los abismos políticos que ya separaban al Jefe conservador del mencionado hombre público.

**Nuestros reyes de viaje**

Madrid 27 á las 3'15 m.

Se insiste en asegurar que es muy probable que los reyes de España hagan, en Septiembre, un viaje á París y Roma.

En caso de realizarse se asegura que los reyes viajarán de rigurosísimo incógnito á fin de evitar toda clase de molestias á las naciones cuyos territorios atraviesen.

**Un empréstito**

Madrid 27 á las 4'25 m.

Es probable que el Sr. Navarro Reverter comiece muy en breve el estudio de un empréstito.

No se dice si será solamente interior ó si se extenderá al exterior.

Lo que se puede asegurar es que el empréstito no será planteado hasta después de la aprobación de los presupuestos.

**CAFÉ "MOKA" LEJÍTIMO**

Se expende diariamente en la antigua casa LLOFRÍU.

San Nicolás, 46.

**CORONAS BLANCAS PARA PRIMERA COMUNIÓN**

Las hay en todos precios en la Imprenta y Librería de

**VIUDA É HIJOS DE PEDRO J. GELABERT, QUINT, 19.**

**PALMAS BLANCAS**

para la bendición del Domingo de Ramos se hallan en venta en la Estorería de Antonio Quesada, Plaza de la Constitución número 92, frente la fuente de las Tortugas. 12-4 176

**Preparación para el ingreso**

EN EL

**BANCO DE ESPAÑA**

Los oficiales del Banco D. Felix Gill y D. Guillermo Sampol se han puesto al frente de la Academia de preparación que dirige D. José M.ª Jimenez, recientemente nombrado Director.

El que quiera prepararse para las próximas oposiciones podrá dirigirse á los señores Gill y Sampol en la Sucursal del Banco de esta ciudad. 8-7 105

**VENTA.** Se vende una casa situada en uno de los puntos más céntricos de esta ciudad, reditua el 6 p. 8.—Informarán en la calle de la Unión n.º 46. 8-7 168

**VIAJE Á AMÉRICA**

Estados Unidos,

Exposición Universal de Chicago, México, Cuba y Puerto Rico

POR

RAFAEL PUIG Y VALLS

2 tomos 6 pesetas

IMPRESA DE V. É HIJOS DE GELABERT.

**PARA** alquilar. Un segundo piso en la calle del Carmen, núm. 24, con todas las comodidades apetecibles.—Informes, en el Principal. 45

**Alquiler.** Se alquila una bonita casa de recreo con mucha comodidad situada en el caserío de Génova. En esta imprenta informarán. 3-5 180

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

**CITRATO DE MAGNESIA**

**KING**

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

— VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DRUGUERÍAS.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

**EN** la carpintería de JUAN CRESPI Conquistador, 26, se estiran mapas de todos tamaños, á precios convencionales.

En el mismo establecimiento, se estiran también oleografías, cromes y cualesquiera impresos, cuidando de colocar los marcos ó medias cañas.

Se admiten encargos en las librerías de los Sres. Amengual y Muntaner y Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert. 17

**PASTILLAS FOSFATADAS**

DEL

**DR. KLEIN**

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALECENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta: D. Juan Valenzuela.—Autor DR. KLEIN, Escudillers, 82, Barcelona.

**VENTA**

La hay de una porción de cajas de madera todas de un mismo tamaño, las cuales se darán á un módico precio tomando toda la existencia.

IMPRESA DE V. É HIJOS DE GELABERT

**POESÍAS**

DE

**CAMILO POU**

Un tomo de 525 páginas, en cuarto,

**A 1 PESETA**

En las principales librerías.

Se alquila una casa en Porto-Pí que reúne todas sus comodidades. Informarán Conquistador, 42, piso 2.º. 186

**ACTIVAS**

**PILDORAS DE BRISTOL**

**VEGETALES AZUCARADAS**

**SEGURAS**



Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é hijos de P. J. Gelabert